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機場葵青社區聯絡小組  

第三次會議記錄  

 

機場葵青社區聯絡小組第三次會議在  2013年12月13日（星期五）下午  

3 時15分於香港國際機場行政大樓舉行，至下午5時正結束。  

  

出席者：   

吳自淇先生（機場管理局） - 主席   

張李佳蕙女士（機場管理局） - 副主席   

羅競成議員  

周奕希議員  

林立志議員  

盧慧蘭議員  

梁志成議員  

譚仲文先生  

阮黎麗冰女士  

黎振東先生  

李永權先生  

陳正全先生  

李美英女士  

梁景然先生（機場管理局建築工程總經理）  

姚兆聰先生（機場管理局飛行區運作副總經理）   

李仲騰先生（機場管理局建築工程環保事務總經理）  

 

缺席者：  

許祺祥議員  

李志強議員  

潘小屏議員  

潘志成議員  

譚惠珍議員  

徐曉杰議員  

徐生雄議員  

黃耀聰議員  

黃潤達議員  

朱麗玲議員  

陳笑文議員  

林翠玲議員  

林紹輝議員  

劉美璐議員  

梁子穎議員  

周偉雄議員  

何少平議員  

梁偉文議員  
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陸偉賢先生  

張偉文先生  

 

 

 

歡迎及簡介                          負責人  

 

1.0 主席歡迎小組成員出席機場葵青社區聯絡小組第三次會議，並介

紹機場管理局（下稱「機管局」）的代表。主席表示機場三跑道

系統方案環境影響評估研究（下稱「環評」）工作，現已進入最

後階段，希望藉着今次會議向成員匯報機場三跑道系統項目規劃

的工作進度，以及有關項目在噪音、空氣質素及健康影響方面的

環境影響評估最新進展，並進一步收集小組成員的意見，尤其是

三跑道系統對相關社區可能帶來的環境影響。  

 

通過 2013 年 6 月 27 日機場葵青社區聯絡小組第二次會議記錄  

 

2.0 小組成員沒有修改建議，會議記錄獲得通過。  

 

簡報 

 

3.0 機管局向成員講解機場三跑道系統項目規劃的工作進度，當中包

括環評的最新進展，以及第三條跑道客運廊的方案設計特點、旅

客捷運系統和行李運送系統等等。  

 

3.1 機管局向成員報告有關飛機噪音影響評估、空氣質素影響評估和

健康影響評估的調查方法、最新硏究結果和建議中的緩解措施。

同時，機管局亦向成員介紹在現時機場運作、過渡至三跑道系統

運作階段及三跑道系統運作的情況下，有關飛機噪音預測等量線

的初步評估。在 2011 年的現行情況下，由於航班增長較預期

快，  加上夜間航班比例較預期高，現行等量線較 1998 年發表

的非法定環評報告的預測等量線稍為南移及略為擴大，但沒有覆

蓋東涌新市鎮及馬灣等人口稠密的地區。在過渡至三跑道系統的

階段，即當新增北跑道與南跑道兩條跑道同時運作，2021 年的

飛機噪音預測等量線將向北伸延至海面，而南面的噪音預測等量

線的位置與 2011 年相若。在三跑道系統運作下，2030 年的飛

機噪音預測等量線將向北移，東涌及北大嶼山一帶的噪音情況將

有明顯改善。隨着飛機科技不斷進步，2038 年的飛機噪音預測

等量線覆蓋範圍與 2030 年相若。  
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3.2  大部分成員支持三跑道系統工程，認為有關工程應盡快開展，以

維持香港作為國際航空樞紐的領先地位。有部分成員就有關開展

工程和三跑道客運廊，提出以下的意見及詢問。  

(1) 有見於珠三角機場擴展快速，如廣州白雲機場已着手興建第

五條跑道，而香港國際機場的三跑道系統需時 10 年規劃及興

建，擔心香港會失去競爭優勢，故促請機管局盡快興建三跑

道系統及研究如何縮短工程的建築期。  
 

(2) 支持三跑道系統工程，對機管局的環評工作很有信心，例如

在噪音緩解工作上做了很多研究，故並不擔心日後的噪音問

題。提議機管局在項目工作推展時，必須具高透明度，為成

員提供更多資訊，好讓成員將項目的最新資訊帶回社區。      
 

(3) 讚賞第三條跑道客運廊空中庭園的綠化設計。關注樹木逐漸

生長，其樹根有可能侵蝕排水系統，影響機場的正常運作。   

 
(4) 就第三條跑道客運廊的設計，詢問旅客是否需要花更長時間

辦理登機手續，並認為最重要是有良好的接駁系統。  

 

(5) 詢問有關解決空域問題的進展。  
 

 機管局的回應如下﹕  

 

(1) 感謝成員一直以來對項目的支持，機管局團隊會做好三跑道

的環評工作，希望能盡快開展三跑道系統的興建工程。同時，

機管局的工程部團隊會不斷鑽研項目的建造方法，希望能縮

短項目的興建時間，使三跑道系統能盡早投入運作。  

 

(2) 感謝成員對項目的支持和寶貴的意見，並將三跑道工程項目

的最新資訊帶回社區。機管局會繼續透過不同場合、不同渠

道，與持分者保持雙向溝通。在項目推展時，力求高透明度，

讓公眾人士更了解機場的未來發展計劃。  

 

(3) 就第三條跑道客運廊空中庭園的設計，機管局會小心處理，

例如選取合適的樹種、硏究種植方法、使用獨立的花圃等，

避免日後因樹木的生長影響機場的正常運作。  
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(4) 將來在新的二號客運大樓，登機時間會與現時一樣，同樣需

要在飛機起飛前40分鐘完成登機手續。雖然二號客運大樓跟

第三條跑道客運廊有3.6公里的距離，但相關的連接系統是

高速度、高效率的，其中包括連接二號客運大樓至第三條跑

道客運廊的高速行李運送系統和旅客捷運系統均會引進最新

的科技，較現行的系統更快、更高效率。  

 

(5) 至於空域規劃方面進展良好。香港民航處、中國民用航空局

和澳門民航局一直就改善珠三角空域管理保持緊密溝通，以

優化航道及飛行程序設計，從而進一步提高珠三角地區空域

使用效率，以配合未來珠三角區內航空交通量持續快速的增

長及各機場的未來發展，包括香港國際機場三跑道系統。在

2012年，香港民航處亦已向中國民用航空局及澳門民航局簡

介了《香港國際機場2030規劃大綱》。  

 

3.3  有部分成員提出以下有關空氣、噪音及健康影響評估的意見和

詢問﹕  

 

(1) 詢問空氣質素影響評估有否考慮對鄰近地區的影響，例如東

涌和屯門。詢問機管局的環評是否具公信力，能否提出實質

數據。   

 

(2)詢問機管局會否主導航空公司訂立高的環保目標，例如鼓勵

航空公司引入新型號的飛機、採用更潔淨的燃油等措施，以

減少噪音和改善空氣質素。  

 

(3)環評中三跑道系統運作下，南跑道在晩間是處於備用狀態。

但如航班數量增多，南跑道在晩間亦需使用，詢問機管局有

何噪音緩解措施。    

 

(4)在2030年三跑道系統與雙跑道系統相比，受高度煩擾的人口

減少約 16%  詢問可否提供三區的實際數字以供參考。  

 

機管局的回應如下﹕  

 

(1) 現時空氣質素的評估是相當全面的，評估是計算相關累積排

放的影響，並以新的空氣質素指標為標準。評估是分別收集

機場島內的排放、機場鄰近 5 公里內的相關基建設施和周圍

環境排放的數據，再模擬空氣污染物於機場鄰近地區擴散，

結果顯示機場鄰近地區，包括東涌及屯門，均全面符合環保

署的新空氣質素指標，並達到環評研究概要的要求。  
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機管局表示十分重視環評報告的可靠性。顧問團隊就12個不

同環境範疇進行環評，成員包括國際及本地知名專家，進行

相關環評研究，例如是有關中華白海豚、人類健康影響評估

的硏究等。此外，亦邀請獨立的環評顧問公司，審核環評報

告的內容，確保內容的準確性、獨立性。機管局除與五個機

場社區聯絡小組保持緊密的聯繫，聽取地區人士的意見，更

透過與四個技術研討小組的交流，包括噪音、空氣質素、中

華白海豚、和海洋生態和漁業，聆聽具備專業知識的專家及

學界的意見。在現時的環評條例下，當環評報告呈交環保署

審批時，環保署及相關的政府部門會審核報告內容，確保其

符合環境影響評估條例的法定要求，再經公眾閱覽的階段，

最後要由環保署署長審批。  

 

(2) 機管局在  2012 年  5 月與 40  家業務夥伴一起承諾，致力建

造香港國際機場成為全球最環保的機場，這是全球首個同類

型的承諾，承諾於  2015 年將機場碳強度從  2008 年水平減

少  25%。截至  2012 年年底，已將機場碳強度減少近  

14%。在噪音緩解方面，機管局與相關政府部門合作已制定

了一系列短期噪音緩解措施。措施包括：1) 由  2014 年  3 

月底起，將禁止符合第三章噪音標準但噪音水平較高的飛機

於夜間時段起降；2) 將進一步限制符合第三章噪音標準但噪

音水平較高的飛機在日間時段起降；3)將調整飛機起降費，

以鼓勵航空公司採用噪音量較低的飛機；4)實施夜間航班需

求管理，確保飛機噪音等量線不會伸延至新的易受噪音影響

地方。另外，隨着油價高企，越來越多航空公司加快引入新

型號的飛機及淘汰耗油量較大的舊機種。  

 

(3) 環評就飛機噪音的評估是基於目前可以掌握的最新、最準確

數據，預測將來三跑道系統可能出現的最高噪音水平。當三

跑道系統運作後，飛機噪音預測等量線將會向北移，遠離北

大嶼山沿岸地區，東涌及北大嶼山的噪音情況將會改善，噪

音預測等量線預計可維持在2030年的情況。機管局會定期檢

討，從而評估是否需要調整建議中的噪音緩減措施。隨着飛

機科技不斷進步，新型號的飛機愈來愈寧靜，其所造成的噪

音會逐步下降。  
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(4) 就飛機噪音進行健康影響評估研究，是以三跑道系統與雙跑

道系統相比對人類健康影響的變化，所以機管局選擇在飛機

噪音預測等量線25範圍以外，而較鄰近機場的地區，進行綜

合噪音健康影響評估，包括東涌、馬灣及小欖。初步研究結

果顯示，在三跑道系統下，於這些地區因飛機噪音而受高度

煩擾的人口將較雙跑道運作整體減少約16%；而睡眠受高度

影響的人口將整體減少約79%，整體有明顯的改善。至於提

供該三區的個別評估數據，機管局會考慮成員的意見。  

 

其他事項  

 

4.0     會議於下午 5 時正結束。  

 

 

機場葵青社區聯絡小組   

香港機場管理局   

2014 年 1 月  


